

# LA VOZ DE ULLDEGONA

PERIÓDICO DEFENSOR DE LOS INTERESES COMARCALES

Año III

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
En Ulldecona, un mes 0'30 pts.  
Fuera trimestre, 1'00  
Extranjero id 2'00

Ulldecona 25 Marzo de 1917

No se devuelven los originales  
aunque no se publiquen

REDACCION Y ADMINISTRACION

Administrador: José Beltrán Vives  
Calle de la Estación, núm. 1

Núm. 69

## PUNTUALIZANDO DE UNA VISITA

El lunes, día 19 y aprovechando la festividad de San José, recibieron nuestros políticos—no decimos el pueblo, pues éste vive ajeno a formulismos y comparsas oficiales—la visita del Diputado provincial electo por este distrito señor Barberá.

No intentaremos para qué de hacer consideraciones sobre el derecho de dicho señor de hacer esta visita, ya sea para enmendar su señalada ausencia anterior o bien para mostrar su reconocimiento a los que desde aquí, le favorecieron con sus votos en las pasadas elecciones.

En cambio, consideramos muy interesantes y muy dignas de llamar nuestra atención, las incidencias que por causa de esta misma visita se produjeron.

Estas incidencias, que pudieran parecer cosa corriente en un desconocedor de nuestro tinglado político son por el contrario, no cosas de poca monta, sino manifestaciones patentísimas de una nueva situación, de modernas relaciones que pugnan y contrastan violentamente con las formas y corrientes políticas estatuidas.

No somos de los que se escandalizan por cualquier cosa—y conste que son muchos los escandalizados—y que ni aún las mayores promiscuaciones son cosa suficiente para inspirarnos extrañeza. En política lo comprendemos todo—máxime en la política que aquí se usa—y así, la mayor enormidad o el más grande absurdo, tienen una explicación llanísima y sencilla.

Así pues, no podíamos hacer la menor objeción al paso y traspaso de personalidades de uno o de otro partido, del uno o del otro bando; ni la podíamos hacer al contemplar como valiéndose de una ocasión tan propicia, los *segundones*, los cuatro figurines mendigadores de la sopa boba de los partidos, lucían toda su insustanciabilidad, su fanfarronería y su orgullo. Como fin de cuentas había justificación: la que impone la cortesía ante un personaje forastero o la de mostrar a éste los elementos todos a los cuales correspondía, el reconocimiento de su victoria.

Este acto en si no tiene otra interpretación. Y resulta completamente inútil buscarla en la asistencia de Mitjavila a los «Josepets» o en la de ciertos Querolistas al Centro político la Unión.

En nuestro concepto y como antes afirmamos, todo esto comprueba un novísimo estado en el trato y en las relaciones de nuestros políticos, que si no degeneraran o se las condujera hacia derroteros más complicados o inmorales, pudieran significar una verdadera regeneración de nuestras costumbres ciudadanas; de estas costumbres que han sido la mayor ignominia de una generación dividida por odios y rencores, que junto con inconcebibles se hacían hereditarios.

No. Nosotros no podemos deseñarlas estas luchas, nosotros no podemos encontrar en falta aquellas intransigencias que parece que pasaron. Pero con nuestra sinceridad característica debemos declarar, que sería altamente político y de efectos negativos y completamente opuestos el intentar borrar por completo la esencia y el carácter con que precisamente se distinguen los distintos partidos que integran la vida política local.

Recordamos a este propósito que el número 58 de nuestro semanario o sea el 7 de Enero del corriente año, decíamos algo sobre este asunto, que quedó definitivamente prejuzgado.

Vea el lector como definíamos nuestro criterio:

«Pero no se vaya a caer en uno de los extremos más viciosos; que no se intente con apariencias y aún con deseos de enmienda, retroceder a donde tan alejados estamos. No se vaya ahora con el deseo de unidad a unificarlo todo, a convertir en un montón sin contenido, sin sustancia, los variados e imborrables matices políticos, pues esto lejos de significar una solución traería como inmediata consecuencia nuevas disgregaciones y un aumento segurísimo en las luchas personales.

Coincidencia y unidad de acción en los intereses generales, en todo

## SECCION COOPERATIVA

DEL

ATENEEO DE ULLDEGONA

En esta sección instalada en una de las dependencias del propio edificio, encontrará el público, conservas, cafés, azúcares, patatas, garbanzos, vinos de Jerez, malvasía, champagnes, licores de todas clases, aguardiente, caña, vermouth Torino, jabón «Viuda de Ferré» y marca «Lagarto», carburo marca «Berga».

Sulfato de cobre, Azufre y otras materias para la agricultura.

cuanto atañe a beneficios para el pueblo. Si.

Unión, amontonamiento de partidos políticos. No.

Un ideal mínimo, de condición local y compartido por todos lo creemos plausible. Pero esto no puede ni debe significar la renuncia de los contrapuestos ideales, el pliegue de banderas de los respectivos grupos políticos.

Repitámoslo.

Unidad. Si.

Unión. No.

Esto decíamos hace dos meses, y en todo esto nos confirmamos hoy.

Ahora Querol y Mitjavila que dispongan.

GUAM

## SECCION AGRICOLA

### DE PATOLOGIA VEGETAL

(Conclusión)

#### Los Pulgones (Aphis)

Hemos dicho que las hormigas gustan del jugo azucarado que segregan los pulgones y esto explica su presencia en las plantas atacadas. Hay quien supone que las hormigas facilitan la propagación de la plaga, pues cuando un frutal está casi destruido por la actividad de sus perniciosos huéspedes, las hormigas los trasportan a las plantaciones indemnes todavía. Algo hay de verdad en ello, por más que la propagación de la plaga tiene lugar principalmente por los individuos aliados; no obstante, las hormigas los excitan de modo extraordinario, valiéndose de las antenas, estimulando así la eyaculación del jugo del cual son ávidas y que tanto perjudica a las plantas atacadas.

Por si algunos agricultores desean

ensayar una fórmula para preparar una pasta que impida el acceso de las hormigas, puede confeccionarse con las substancias siguientes:

Aceite de Colza, 2.500 gramos; sebo, 500; Esencia trementina, 500; Calofonia, 500.

Calientese juntamente los 2.500 gramos de aceite con los 500 gramos de sebo hasta reducir a un tercio de su volumen primitivo. Añádase al compuesto la trementina y calofonia. Debe tener consistencia siruposa y se aplica impregnando tiras de papel, con las que se rodea el tronco del frutal que se desea proteger.

Para combatir los pulgones es muy expuesto señalar la fórmula única, toda vez que la indicada para insectos chupadores es el jugo de tabaco; no solo por la nicotina que contiene, si que también por los demás compuestos que la acompañan, de efectos también insecticidas muy de apreciar, con cuyas componentes, la toxicidad de la nicotina queda algo atenuada, disminuyendo los efectos perjudiciales para las plantas, que son característicos del alcaloide puro.

La Dirección general de manufactura del Estado francés, recomienda la fórmula insecticida siguiente:

Extracto de tabaco de (100 gramos por litro de nicotina), 1 litro; Jabón negro (moll), 1 kilogramo; Cristales de sosa, 200 gramos; Alcohol desnaturalizado, (1 litro); Agua, 100 litros.

La Administración francesa vende extractos de tabaco de variada riqueza, según se indica a continuación:

1.º Jugos titulados ordinarios, con 10 por 100 de nicotina.

2.º Jugos titulados ordinarios, con 20 por 100 de nicotina.

3.º Extractos reforzados, con 40 por 100 de nicotina.

4.º Extracto titulado, con 100 gramos de nicotina por litro.

Claro está que al confeccionar la fórmula hay que tener presente el título del jugo empleado, ya que la densidad no da indicación suficiente. En las explotaciones de nuestra casa (Hijos de Nonell), hemos aplicado con

verdadero éxito, contra varios pulgones, la fórmula siguiente:

Jabón negro (moll), dos Kilogramos; Carbonato sódico; 100 gramos; Jugo de tabaco de 20 por 100 de nicotina, 2 litros; Agua, 100 litros.

De todos modos no debe perderse de vista, que las soluciones nicotinadas no deben emplearse sin ensayos previos, pues la resistencia de los pulgones es sumamente variable, así como también la de las plantas; para una especie determinada, varía según la fase fenológica en que se halle; en el período de la floración, por ejemplo ciertas dosis que resistiría en otra fase vegetativa, no puede aplicarse sin perjuicio seguro. Las pulverizaciones deben practicarse después de la puesta del sol, cuya eficacia es máxima. Si se procede con método y experimentalmente, jamás habrá fracaso irreparable, si por otra parte se aplica el remedio al iniciarse el mal, los resultados habrán de ser positivos, máxime si previamente se ha practicado la desinfección invernal.

JAIME NONELL COMAS.  
Ingeniero agrónomo.

Patatas superiores, para la siembra. Se venden en la sección Cooperativa del Ateneo de Ulldecona.

## LA MANCOMUNIDAD

### III Teléfonos

Dedicamos el estudio de hoy a tratar de una de las mejoras más importantes llevadas a cabo por la Mancomunidad de Cataluña: los Teléfonos. Se organizaron sus oficinas a últimos de Marzo de 1916; empezando las construcciones en el mes siguiente.

Desde entonces se han subastado las siguientes líneas inter-urbanas.

Barcelona.—Granollers.—Vich.—Ripoll.—Lérida.—Balaguer.—Tresp.—Sort.—Manresa.—Cardona.—Solsona.—Santa Coloma.—Sarreal.—Montblanch.—Igualada.—Santa Coloma.—Vallfogona.—Cervera.—Balaguer.—Artesa.—Pons.—Calaf.—Reus.—Falset.—Gandesa.

Habiéndose construido ya, las líneas siguientes:

Cervera.—Vallfogona y Cervera.—Tárrega.—Lérida.—Bell-lloc.—Bellois.—Mollerusa.—Bellpuig y Bellpuig Preixana.—Les Borges.—Vinaxa.—Albí.—Pobla de Círvoles.—Les Borges.—Arbeca y Les Borges.—Juncad.—Arenys de Munt.—Arenys de Mar.

En total, más de 800 kilómetros de líneas subastadas y unos 200 de construidas.

Están además funcionando las centrales de Mollerusa, Bellpuig, Vinaxa, Arbeca y muchas otras; se ha adquirido la concesión de la central urbana de Lérida que será la base de la formación de un grupo urbano de un diámetro de 60 Km.; se ha adquirido igualmente el Teléfono del Vallés, el cual juntamente con la nueva interurbana Barcelona.—Granollers.—Vich.—Ripoll, de nueve circuitos, mejorará muchísimo. Se ha adquirido igualmente la línea de Figueras para hacer todo un grupo de el Ampurdán que abarcará 63 pueblos.

Están construyéndose las líneas: Ripoll.—Puicerdá.—Seo de Urgell.—Igualada.—Santa Coloma.

El grupo urbano de Blanes y la interurbana Barcelona-Granollers.

El grupo de Lérida tal como lo in-

dicamos antes, estando en estudio la interurbana Barcelona-Igualada.

Debe tenerse muy en cuenta que aquellas líneas o grupos de Cataluña que ofrecen garantías de negocios están establecidas y así la Mancomunidad para cumplir su promesa de llevar las ventajas de este servicio hasta el más apartado rincón de Cataluña está dispuesta a aquellos sacrificios que precisen, pues por descontento, el negocio tardará unos años en conseguirse.

Otra de las dificultades con que ha de luchar esta empresa es la falta de material por culpa de la guerra. El que se puede obtener ha de ser a precios elevadísimos y sin fijación de entrega y esto además de encarecer la construcción, dificulta la distribución de trabajo.

De todos modos, dentro pocos años toda Cataluña podrá estar servida por la gran línea telefónica de la Mancomunidad. Ningún pueblo dejará de tener comunicación con todos los habitantes de Cataluña y por medio de la Interurbana con toda España.

SANCHO.

## Cotillón humorístico

Ya estoy aquí, y no es risa....

El miércoles entré en turno que era el día veintuno, por cierto el de ceniza.

Les traigo un sin fin de cosas...

No son pocas, más de cien.

Pues me gusta quedar bien cuando trato con personas.

No estaré muchas semanas siete serán... friolera;

que les vendrá de primera a los semi-hombres. sotas.

Podrán hacer de las suyas esos fantasmas de teja

pues es cosa ya muy vieja el negocio de las bulas.

Los del arte culinario a obsequiarnos volverán con huevos, pescado, *faisán*...

y garvanzos a diario.

Carne... de cuando en cuando comida sola sin mezclar

tampoco podrán disfrutar aunque quieran del *for tango*.

No digan malas palabras pensaréis mucho en el cielo,

si de bondad sois modelo os regalaré... un paraguas.

No se burlarán de nadie ni de su misma persona

y si cogéis una mona no la paseéis por la calle.

De todo cuanto les pase darán cuenta al confesor,

pues él transmite al Señor... y te absuelve si le place.

Y me doy por descubierta ¿quieren saber yo quien soy?

mi nombre a decirles voy ¡película de cuaresmal

CHACAL.

La Meca 18 2-17.

*El carbón sigue subiendo, escaseando y maleándose.*

*¿Es qué viene de los Balkanes?*

*Entendemos que sobre este negro asunto debieran las autoridades poner mano.*

*Porque para los que lo compramos al menudeo significa el hambre y el frío.*

*Que no todo ha de ser... leña.*

## Reseña histórica de la mujer

(Conclusión)

Hemos visto como la mujer ha sabido sustituir al hombre en el campo de batalla llevando a sus tropas a la victoria; ha conseguido ocupar cátedras de las cuales no solo han salido sabios eminentes, sino que los que lo eran, iban a consulta; y lo mismo en ciencias que en las bellas artes, ha estado al nivel del hombre por no decir que le ha superado, ¿queréis, pues, prueba más evidente de que la mujer no es más inferior al hombre?

Muchos y muchísimos más nombres podríamos citar para llevar al convencimiento a nuestros lectores pero creemos que basta con los apuntados ya a fin de no fatigar más su atención.

Algunos de los llamados del *sexo fuerte* nos objetarán y dirán, dando una interpretación torcida a nuestros propósitos: ¿queréis decir con ello que la mujer es un ser perfecto? No; eso no, la mujer no es un ángel, ni un ser perfecto y la misma defensa que de ella hemos hecho nos autoriza a censurar muchísimos de sus actos.

Comencemos por ese afán inmoderado de lujo y ese cambio constante de modas (tanto en las clases elevadas como en las modestas) lujo que causa la deshonra de muchas mujeres y la ruina de muchos hombres.

En cuanto a las modas preguntamos: ¿Qué es la moda? ¿Quién publica sus secretos? Lo imponen unas cuantas mujeres y la siguen todas, humillándose las más ante la decisión de las menos.

¿Y que diremos de la mujer de Iglesia!

Véase como la describe un gran publicista:

«Reseña o hace acopio de murmuración para sus visitas? ¿Pide a Dios el perdón de sus faltas o repara en los que llevan en sus adornos las otras devotas? Visita a Dios los domingos y cuando hay mucha gente; para llamar la atención con sus adornos y actitudes... Cuadro que completa este célebre pensamiento del Papa Clemente XIV:—«La mayor parte de las mujeres pasan su vida, ofendiendo a Dios y confesándose luego después de haberle ofendido».

Otro punto importante que nunca hemos podido explicarnos es el desacuerdo que reina entre las mujeres, las censuras que se dirigen y el abandono en que se tienen, cuando que tiene entre sí un destino aparte y tantos secretos que les son comunes deberían amarse un poco más y sostenerse y ayudarse en lugar de hacerse la guerra.

La vanidad es otro de los vicios de que la mujer debe huir, pues no produce nada bueno; no olvide la mujer que «la mucha atención que empleamos en observar los defectos ajenos, hace que miramos sin haber tenido tiempo de observar los nuestros».

En cambio la mujer debe hacer que resplandezcan en ella el aseo que es una semi-virtud; la modestia y la honradez, flores del más preciado aroma; la caridad, porque el que permanezca sordo a los gritos del pobre, gritará y no será escuchado; el amor al trabajo; la paciencia, árbol de amarga raíz pero de frutos dulcísimo; y la economía, porque la economía es la hija predilecta del orden y de la asiduidad.

Ponga todo su interés en instruirse lo más pronto y mejor posible, y en mejorar su condición social; despre-

cio lujo y la vanidad; sea honesta trabajadora y económica y si por acaso el hombre no estimará es su justo valor tan notable esfuerzo no retroceda en su empeño, porque la mujer, a imitación del sándalo bendito, «ha traído a la vida la santa misión de perfumar el hacha misma que la hiere».

F. C.

Licores finos de todas marcas, especial anicete de Burdeos. Se venden en la sección Cooperativa del Ateneo de Ulldecona.

## A UNA MORENA

De boix y de poeta  
totom en te una miqueta,

Tu cara morena,  
tu talle elegante  
tus ojos estrellas  
como diamantes.

Tu nariz pequeña  
tus dientes, corales,  
tus labios que enseñan  
parecen rosales.

A quien, no entusiasman  
esas cualidades,  
que muchos alaban  
porque son verdades.

Estoy pensando por verte,  
si te veo tengo pena  
y el dolor que me da verte  
encuentra alivio, morena.

Es tu moreno tan bello,  
y admira de un modo tal  
que muchos por poseerlo  
darían un capital.

Toda clase de riqueza,  
que se obtiene en la moneda  
la hallarás en la belleza  
que posee una morena.

Besos que da una morena,  
son dulces como la miel  
el que no los saborea  
no sabe lo que es placer.

Pídemme cosa notoria,  
o bien otra cosa bella  
quieres gloria, pide gloria  
que yo subiré por ella.

J. LAPEIRA.

Barcelona, 16-3-17.

## MONIGOTES

—Venga Chimo; a ver un vaso de vino.

—Y otro para mí. Pero no... déjalo; dame una copa de aguardiente.

—Y para mí *ciné de l'airut*. Este Pedruscall ni siquiera me saluda para no tener que convidarme.

—Siempre estás de broma. Bien sabes que Pedruscall no es tacaño ¿verdad? (*asentimiento de todos*) y para que conste ya estás sirviendo una ronda de mi cuenta. Anda Chimo.

Por lo dicho; por este indicio de conversación comprenderá el lector que nos hallamos en una taberna; en una de las típicas tabernas de nuestro pueblo donde todo huele a ajo; donde desde un mostrador mugriento y sucio se expenden toda clase de brevas y bebidas asquerosas; pero, que así y todo, contienen una gran dosis de virtud que indudablemente quisieran para sí otros establecimientos de mayor elevación; la de congregar una desproporcionada mayoría de los hombres del pueblo.

En este mostrador sucio y mugriento a que antes nos referimos, fueron dapositadas después de contadas diferentes veces por el Pedruscall, nueve perrillas que importaba su convi-

te. Enseguida pregunto con interés.—  
Chimo; ¿ha venido Rosques?

—No. No, lo he visto, chico.

—Es extraño. Me aseguró que estaría aquí a las nueve.

—Pues ya son más de las diez. Ha pasado ahora mismo el sereno.

—Pues no te extrañes Pedruscall: Rosques ya no vendrá y creo que acertaría los motivos—dijo Toní, con aire de convencido.

—¿Cuáles?—interrogó Chimo, el dueño del establecimiento—a ver si es el que se me figura.

—Pues... que su mujer le habrá hecho quedar en casa para limpiar los platos. (risas)

¡Vaya hombre!

—Que vaya hombre, ni que ocho cuartos. ¡Lo que yo te digo! El Rosques esta hecho un animal y para estar mejor en carácter se ha despojado de sus pantalones para que los lleve puestos su mujer. Así como suena.

Y si no decidme: ¿Cuándo le veís por aquí? Casi nunca. Huye de nosotros como de unos maldecidos, como si jamás nos hubiera conocido. Siempre lo dije: este hombre, así que se case dejará de serlo. Y ya lo veís; siempre con lo mismo. "si María quiere," "ya veremos a ella que le parece". A mi nadie me saca de la cogotera que además de tenerlo tan dominado todavía le pega. (estrepitosa carcajada) "Posa'n una hija del negre Chimo." Pues sí, sí; el buen Rosques está ya más blando que una "madalena," (general aprobación) ¡Malditas mujeres! Si uno se deja camelar así de pequeño como está una ya esta listo. Ayer, sin ir más lejos, quería convencerme la mía de que no viniera ¡cualquiera se queda en casa en sábado por la noche! y como no se dejaba convencer por palabras, la convencí con hechos.

—Bien; muy bien—en los reunidos una voz muy ronca—Así son los hombres.

—Aún esta en cama de resultas de la paliza que le di. Otra vez que se venga con gaitas.

—Así, así; ¡duro con ellas!—añadió por su cuenta el dueño de la taberna.

—Mejor es que echés otra media de vino y que la envases bien. Esto has de hacer tú!

(Se abre la puerta de la calle y dá paso a un nuevo personaje que es conocido por Canareu. Este, después de saludar con un bona nit se dirige al mostrador donde le sirven una copa).

—Ché, Canareu—exclama Toní—¿qué tenemos tan serios?

—Hombre espera. Ahora voy.

—Chimo: no le cobres la copa a este. Cobra de aquí todo el gasto (tira sobre el mostrador una peseta y le son devueltas unas perras) y que; ¿qué dices de cierto de las elecciones del domingo en tu pueblo?

—No estuve. Pero según me ha dicho Birrit el primo de mi mujer, aquello fué una verdadera guasa.

—Pero ¿qué acaso es verdad todo lo que han dicho?

—¿Qué si lo es? Toma; ¡pues ya lo creo! Según me ha dicho, el reloj lo adelantaron hora y media (risotada) y así, cuando los interventores republicanos se presentaron no solo estaban constituidas las mesas, sino que había votado ya, todo el Censo por entero. (Nuevas risas).

—Conque ¡hora y media! ¡Cuidado que los de Alcanar tenéis unas cosas...! ¿Qué sabéis ganar dinero no es un secreto para nadie. ¡Pero que supieséis robar tiempo...!

—Bueno, bueno. Dejemos esto y que se apañen los "desputados." A nosotros no nos dicen nada hasta que

se aproximan "les votades." Tu; Chimo, "medura una mitja."

—Así se habla.

Estas últimas palabras fueron dichas o compartidas por una casi unanimidad. La reunión continuó, renovándose algunos personajes desconocidos para el lector y que con seguridad tendremos ocasión de conocer.

Siguió bebiéndose y charlando de todo; de lo humano y de lo divino, sin tón ni són, como si aquellos hombres hablaran con un entendimiento extraño a ellos mismos; como si el alcohol saliera en forma de palabras por la misma boca que lo había tomado.

La reunión siguió animándose hasta un punto culminante, muy de conformidad con los intereses del tabernero.

Jabón de la Vda. Ferré, los mejores del mercado. Se venden en la sección Cooperativa del Ateneo de Ulldecona.

EXPANSIÓN

A D.<sup>a</sup> Victorina Coscollano de Badía, en prueba de verdadera amistad:

¡Oh! Casas de Alcanar, playas queridas, bello panorama mediterráneo, lugar que sería tumba de mi cráneo, pues sólo para mí las más preferidas.

Allí las horas no son aburridas, muy al contrario, sientes devaneo; esta apología, que capitaneo para tus playas son bien merecidas.

¿Por qué mis ensueños no se realizan? de tanta belleza poder yo gozar? Las esperanzas se me multiplican por ver si algún día podré realizar

Los catorce versos con otro terminan, se acabó el soneto con mucho pesar.

GERMÁN FORÉS.

Barña 1.º mayo 1917.

COLMOS Y CHISTES

que producen la risa a las 24 horas.

¿Cuál es el colmo de un telefonista? Decirle a un abonado que no la moleste.

El colmo de un albañil. Revocar una sentencia al Tribunal Supremo.

El de un violinista. Tocar el violín con el arco.....iris.

El de un callista. Cortar los callos en el pié de un chopo.

El de un guitarrista. Tocar la guitarra con la mano..... que aprieta.

El de una modista. Poner un volante a la falda de la sierra.

El de un aviador. Volar en el aparato... digestivo.

En la puerta de una camisería. —¿Tiene V. puños? —Si señor y buenos.

—Pues haga el favor de salir y me ayudarme a cargar un baúl.

—Pero D. Pedro; parece que lo encuentro un poco más bajo. —Puede ser cierto: Hoy me he lavado los piés.

## Papel y papelón

El gobierno debe tomar medidas.

En esto de la carestía del papel, el gobierno no se ha pronunciado todavía. Y el papel aumenta de precio cada veinticuatro horas, como los huevos cuando se aproxima la semana de pasión...

La situación se empeora por momentos, como lo prueba las circunstancias de que los más importantes colegas del país, han aumentado el precio de los avisos. Y si se prolonga dicha situación, resultará más conveniente informar al público por teléfono o imprimir en bramante los diarios y revistas...

Sucediendo que cualquier día no tengamos ni un miserable trozo de papel para limpiarnos las narices.

Es hora, pues, de poner el grito en el séptimo cielo, para que el desgraciado gobiernito actual, tome cartas en el asunto, en lugar de concretarse a percibir sus haberes, con una puntualidad cronométrica, cada treinta días.

Sin el papel no habrá diarios y sin diarios no se podrán decir las verdades a quien no cumpla sus deberes, de defender los intereses de la nación, ¿Es que el gobierno quiere que no lo haya, para poder hacer de las suyas?

El papel escasea, vale un dineral y si no se adoptan medidas, en lugar de hacer el gobierno un buen papel hará un papelón más triste que el cerrar las Cortes antes de hora.

## Tripas no llevan piernas

Nos venimos lamentando de la penuria en que se encuentran los obreros sin trabajo y otros en que tienen que emigrar por la falta de trabajo que aquí en España carece y más por la altura de precios de las subsistencias.

Bueno; pues a pesar de esta penuria de erario personal, a pesar de la carestía de las subsistencias, llegaron los carnavales y el pueblo se divirtió y gastó mucho dinero, de ese dinero que con tanta escasez ingresa y con tanta prodigalidad se derrita en bromas de esas que alegran mucho el cuerpo y que aparte que pueden entristecer el alma, suponen en muchos hogares humildes, la privación, quizá el ayuno del mañana. Pero así es nuestro pueblo español, que no trató de particularizar, así somos y así seremos. Sí, somos, este pueblo español es un pueblo alegre, que sabe heroicamente bailar el hambre, negando, por carnavales al menos, aquello de que de la panza sale la danza.

UN ALEGRE.

Garbanos del "Sauco," legítimos de Castilla. Se venden en la sección Cooperativa del Ateneo de Ulldecona.

## CURIOSIDADES

Nueva York, la ciudad más grande del mundo

La mayor ciudad del mundo es New York. Una estadística reciente dá las siguientes cifras sobre las manifestaciones de su actividad. Esas cifras son imponentes.

New York posee 38.000 fábricas que poseen un capital de 8 mil millo-

nes y producen por valor de 14 mil millones; 1.600 iglesias, 250 teatros, 102 hospitales con 21.800 camas, 31 centrales de correos y telégrafos, 198 parques de una superficie global de 8.600 hectáreas, 1.500 hoteles. A sus escuelas existen 800.000 alumnos dirigidos por 20.000 profesores.

Las líneas del ferrocarril que terminan en New York tienen 70.000 kilómetros de longitud. En número de viajeros que llegan o salen al día asciende por término medio a 300.000.

La policía que consta de 10.700 agentes le cuesta a la ciudad 80 millones y los bomberos 50 millones por año.

Cada media hora se funda una sociedad y cada cinco minutos se disuelve una también.

Se registra por término medio un nacimiento cada cuatro minutos.

## A LA BELLA Y ANGELICAL R. F. S.

Sin tí, las horas son siglos; el sol, ni alumbra ni abriga; ni el cielo me dá su luz, ni el céfiro me dá vida; cede, pues, en tus desdénas, corresponde a mi pasión y harás mi dicha... y la tuya cuando comprendas mi amor.

Si hay ángeles en el cielo y en el paraíso hurís, ninguna habrá por muy bella, que pueda igualarse a tí.

Quiero a dos niñas muy bellas, mejor dicho, quiero a tres; las dos niñas de tus ojos y quien las lleva a la vez.

¿Por qué te amé? Yo lo ignoro. Solo te puedo decir que, desde que te conozco, solamente pienso en tí.

B. M.

## CARNET

Como anunciamos en el último número, marcharon para la Ciudad Condal, nuestro querido amigo don Joaquín F. Coscollano y familia. Deseamos feliz estancia en dicha capital.

Hemos tenido el gusto de estrechar la mano a nuestro distinguido amigo D. Agustín Folqué Querol, en viaje hacia Barcelona y residente actualmente en Vinaroz.

Continúan llevándose con todo entusiasmo las obras de reformas del "Ateneo de Ulldecona," cuya esplendidez y lujo será el clou de los bailes que se celebrarán los días de Pascua.

Según rumores que circulan estos días en el café conocido por el Rallo y que está actualmente concurrido por los amigos del jefe político señor Morá, se ha fundado un Comité de Unión Republicana; ignoramos tales rumores, y cuando tengamos noticia de los señores que componen dicho Comité, lo notificaremos a nuestros lectores.

Llamamos la atención de nuestra autoridad sobre la manera escandalosa en que se juega a los prohibidos y se roba el dinero en uno de los Centros Políticos de nuestra población; un poco más de energía Sr. Alcalde, no consienta que media docena de sinvergüenzas roben el dinero a los incautos trabajadores y en particular a los menores, que ya pasa de castaño oscuro.

# PRODUCTOS INSECTICIDAS Y CRIPTOGAMICIDAS

Que fabrica la casa J. Berdin y Compañía de VALENCIA

Sufol, Exterminador, Positivo, Ideal, Patosaphis,  
Invencible, Rápido, Atnic,

Estos preparados elaborados con gran estudio y escrupolosidad son la completa garantía para combatir las enfermedades y toda clase de microbios de la Vid. Arboles frutales, del Olivo y de las hortalizas. El preparado INVENCIBLE combate radicalmente la «Cuca» y «Oruga» de la alfalfa, y toda clase de «Mastigadores» de las plantas forrajeras.



REPRESENTANTE

EN EL DISTRITO DE ROQUETAS

JOSE BELTRÁN VIVES

ULLDECONA



## DOMINGO NOFRE LABERNIA

Maestro de Obras y Constructor

Se construyen toda clase de edificios como fábricas de orujo, molinos de todos sistemas, edificios escolares y todo lo perteneciente al ramo de obras.

Depósito de materiales para construcción.

Calle Purísima, 21, ULLDECONA

## MANUEL OLLÉ ACEITES Y VINOS

PASEO, 23 ULLDECONA

## GRAN ALMACEN

Primeras materias, graduación garantizada para toda clase de árboles y plantas

DE  
J. FERRE COSCOLLANO

Paseo, 17

ULLDECONA

## DISPONIBLE

## UNGUENTO EMPLASTO LLOPIS (LOPEZ)

Sorprendentes y segurísimos efectos en toda clase de enfermedades de la piel.

Curación radical y completa del forúnculo, tumores linfáticos tumores del pecho, absesos, panadizos, escrófulos, tumores sanguíneos, lupias, últeras, sabañones ulcerados, herpes, callos, picaduras malignas, contusiones, golpes, quemaduras y heridas de cualquier clase etc., etc.

DE VENTA en principales Farmacias y Drogrerías DEPÓSITO PARA LA VENTA AL POR MAYOR

AGUSTÍN J. CAMPS

MAYOR, 81

ULLDECONA